

DOCUMENTACION ESTADISTICA
DE LOS PROBLEMAS SOCIO-
ECONOMICOS DE EL SALVADOR

Conocedores de la complejidad del tema, y más aún de las soluciones, exponemos a continuación tres puntos de una serie de trabajos que tienen por fin estudiar algo de la complejidad del problema y al tiempo dar alguna luz sobre las difíciles y complicadísimas soluciones.

Sabemos que El Salvador no está llamado irresistiblemente a ser víctima de la estructura liberal capitalista o de la comunista. Sabemos que existen otras estructuras, pero también sabemos que la iniciativa privada, el pueblo y el Gobierno deben ir unidos para alcanzar esas estructuras que harán de El Salvador un pueblo próspero, libre y armónicamente desarrollado.

EL SALVADOR
DEMOGRAFIA

Extensión:	20,935 Km. ²
Población:	1950 1.855,917 habitantes Densidad 93 habitantes por Km. ²
"	1961 2.510,984 " " 126 habitantes por Km. ²
" (1) 1967	3.210,356 " " 160.5 habitantes por Km. ²

Fuente: T. C. N. p. XVI (1) Anuario Estadístico, Vol. II, 1967, p. III.

La densidad de El Salvador es 5,8 veces más que la media de C. A. y Panamá, que es 25,52 habitantes por Km.² distribuidos así:

Guatemala	densidad	45	habitantes por Km. ²
Honduras	"	20	" "
Nicaragua	"	15	" "
Costa Rica	"	30.2	" "
Panamá	"	17.4	" "
Total	"	127.6	" "
Media	"	25.52	" "

Fuente: B. I. D. "Progreso Socio Económico en América Latina". Informe Anual 1967.

Veamos la poca densidad de población de la inmensa mayoría de los países de América Latina, según el mismo informe del B. I. D.

El autor es Doctor en Filosofía y Graduado en Ciencias Económico-Sociales.

Argentina	densidad	8,3	habitantes	por	km.²
Bolivia	"	3,46	"	"	"
Brasil	"	10,07	"	"	"
Colombia	"	16,9	"	"	"
Chile	"	12,03	"	"	"
Ecuador	"	18	"	"	"
Haití	"	165	"	"	"
Méjico	"	23,0	"	"	"
Paraguay	"	4,8	"	"	"
Perú	"	9,7	"	"	"
Rep. Dominicana	"	62,2	"	"	"
Trinidad y Tobago	"	200	"	"	"
Uruguay	"	14,9	"	"	"
Venezuela	"	10	"	"	"

Ante el problema de la explosión demográfica, el de la elevada densidad de la población en El Salvador —más de notar por ser país eminentemente agrícola y con paro encubierto— y ante la relativamente baja densidad de población de Centro América y de América Latina, se plantea el problema de la emigración.

Es claro el derecho natural del hombre a la emigración. Sería una gran obra del Gobierno el facilitar, legalizar y controlar —para evitar abusos— la emigración de los salvadoreños dentro de América Latina.

TASA DE CRECIMIENTO

Año	por miles Población	por miles Natalidad	por miles Mortalidad	por miles Tasa
1950	1,826	48.5	14.7	33.8
1951	1,920	48.8	15.1	33.7
1952	1,986	48.7	16.3	32.4
1953	2,020	48.8	15.0	33.8
1954	2,077	49.2	15.3	33.9
1955	2,135	49.2	14.5	33.6
1956	2,196	48.5	12.8	35.7
1957	2,257	49.1	14.6	34.5
1958	2,321	49.6	14.1	35.5
1959	2,386	48.6	12.6	36.0
1960	2,453	49.5	11.7	37.8
1961	2,526	49.4	11.3	38.1
1962	2,627	48.4	11.5	36.9
1963	2,721	49.0	10.9	38.1
1964	2,824	47.1	10.4	36.7
1965	2,928	46.9	10.6	36.3
1966	3,036	45.4	10.0	35.4
1967	3,151	44.4	9.2	35.2 (2)

(1) El B. I. D. 1967 fue 38.0 por mil.

Fuente: Anuario Estadístico Vol. II 1967. E. S. G. 1960 - 7.

Obsérvese que la tasa de crecimiento ha mantenido de 1950 a 1967 una línea ligeramente ascendente.

DEFUNCIONES SEGUN CAUSAS 1958 - 1967

Causas	1958	1959	1960	1961	1962	1963	1964	1965	1966	1967
Gastro-enteritis	4,030	2,302	1,659	1,573	1,643	1,602	1,862	1,996	1,574	1,600
Paludismo	704	530	441	419	335	371	291	301	274	226
Tosferina	583	342	313	337	435	483	329	261	385	292
Bronquitis Aguda	643	410	533	407	535	755	520	948	681	737
Neumonía	494	449	412	417	479	299	280	320	238	207
Tétanos	311	450	486	524	557	535	502	523	322	354
Sarampión	354	753	550	411	723	518	888	711	546	643
Influenza	275	150	203	110	182	457	204	161	911	171
Tuberculosis	432	384	408	372	373	417	448	457	410	365
Homicidio	712	740	792	999	921	876	901	878	850	925
Avitaminoisis	586	417	371	376	416	375	390	378	374	361
Enf. del Cor.	274	283	267	325	353	334	357	369	358	343
Bronco-Neumonía	346	385	351	240	310	412	473	448	392	382
Inf. recién nac.	991	872	978	912	1,037	414	396	292	441	519

Fuente: E. S. G. p. 7.

En el cuadro anterior se puede observar el gran avance en salubridad. Obsérvese la columna "homicidio", que nos hará reflexionar sobre lo que indicaremos a continuación acerca de la paternidad irresponsable, ya que la mayoría de los casos de homicidio se dan en esos medios.

Composición de Edad

Se considera buena el que hasta el 25% del total sea de 1 a 15 años inclusive, considerando desde los 16 años como época productiva. En El Salvador, según el Censo 1961 pág. 28, sobre 2.510,984 habitantes; 1.226,087 son menores de 16 años i.e. el 48.7% y 1.284,897 son mayores de 16 años i.e. el 51.3%.

Significa, teóricamente, que por cada persona que trabaja hay otra que no lo hace.

Pero la realidad es que trabaja una por cada dos que no lo hacen, ya que en 1961 el 32.1% era la población realmente activa.

Nación	Población hasta los 14 años					%
Guatemala	"	"	"	"	"	43.3
Nicaragua	"	"	"	"	"	47.8
Costa Rica	"	"	"	"	"	47.5
El Salvador	"	"	"	16	"	48.7
Honduras	"	"	"	15	"	50.0

Según datos del C. S. U. C. A., año 1961.

La consideración de la tasa de crecimiento con la implicación de una población con el 48.7% de menores de 16 años, con los problemas que trae consigo de alimentación, vestido, educación, etc., nos plantea agudamente el problema de la paternidad responsable.

En nuestro país, en concreto, no podemos olvidar las uniones ilícitas y el número ingente de hijos sin padre, que son la mayoría de los que forman parte de la elevada tasa de nacimiento. En 1963, por ejemplo, los hijos ilegítimos nacidos ese año llegaron al 64.74%.

Carecemos de legislación que ponga un freno a las personas que son un grave peligro para el bien común, por todas las secuelas que resultan de sus uniones ilícitas. Esperamos del Gobierno una actitud positiva ante la paternidad irresponsable.

POBLACION RURAL Y URBANA

Año	Total	Urbana	%	Rural	%
1950	1.859,200	369,982	19.9	1.489,219	80.1
1955	2.136,000	450,980	21.1	1.685,040	78.9
1960	2.454,800	544,986	22.2	1.908,834	77.8
1961	2.510,164	986,899	38.5	1.544,085	61.5
1966	3.091,164	1.201,382	38.7	1.889,782	61.3

Fuente: T. C. N. p. XII, Anuario Estadístico 1950; 55; 60; 66.

N. B. El salto de 1960 al 61 pudiera deberse a un cambio de criterio en el Censo de 1961 sobre el concepto de urbano y rural en el Censo de 1950.

Naciones	Población:	Urbana	%	Rural	%
El Salvador		38.7		61.3	
Gautemala		26.0		74.0	
Nicaragua		33.0		67.0	
Honduras		20.0		80.0	
Costa Rica		38.8		63.2	

Ruiz García "América Latina", 1966, pág. 394.

Anuario Estadístico de El Salvador, Vol. II 1966.

En El Salvador el concepto de área urbana abarca aquella donde residen las autoridades municipales (división política menor), siendo sus límites los que las mismas autoridades determinan.

POBLACION ECONOMICAMENTE ACTIVA

Año	Eminentemente activa	de la población total
1950	35.2 %	de la población total
1961	32.1 %	" " "

Fuente: T. C. N. p. XXIX.

Este es el efecto del aumento fuerte de población, ya que el 48.7% son menores de 16 años.

DISTRIBUCION DE LA POBLACION ECONOMICAMENTE ACTIVA POR SECTORES

La población realmente activa de 32.1% de la población total, se distribuye por grandes sectores económicos del modo siguiente:

Sector Económico	1950		1961		1964		1969	
	Número	%	Número	%	Número	%	Número	%
Agropecuario	414,354	63.5	485,332	60.5	548,521	59.5	596,030	55.5
Industrial	93,065	14.3	136,402	17.0	164,391	17.9	254,822	23.8
Servicios	145,990	22.2	180,184	22.5	207,871	22.6	222,248	20.7
Total Personas ..	653,409	100.0	801,918	100.0	920,883	100.0	1.073,100	100.0

Censo 1950 y 1961. P. N. D. pág. 504. Vol. I.

N. B. En el Sector agropecuario se incluye la minería. En el industrial se incluye la construcción y en servicios se incluye el comercio, transportes, electricidad, hoteles...

Un somero análisis de los datos hace ver que la población se dedica en sus grandes números a la agricultura. Esto se acentúa más al tener en cuenta que en el cuadro anterior se recoge sólo los obreros permanentes, existiendo una población importante que trabaja eventualmente en la cosecha del café, caña, etc. Este dato nos indica, por otra parte, que existe un alto índice de sub-empleo en la nación.

En los últimos años se va dando una lenta evolución en la distribución de la población activa, con un aumento en la población industrial y un retroceso relativo en agricultura, mientras que parece estacionaria la situación relativa de los servicios.

Los Departamentos de San Salvador, Santa Ana y La Libertad contienen más de la mitad de la población activa de la industria y los servicios, lo que les constituye en la zona avanzada del País sociológica y económicamente (Cfr. T. C. I. C. pág. 5 - 31).

DESEMPLEO Y SUB-EMPLEO.

El desempleo general es estimado en 5.3% de la fuerza laboral en el censo de 1961.

El sub-empleo no puede medirse tan fácilmente, debido a que el censo no aporta una información completa y ordenada.

Según el Ministerio de Agricultura, sólo el 67% de trabajadores disponibles para el sector agrícola pueden ser empleados en las explotaciones de este tipo durante todo el año, lo que significa que más de una tercera parte del total de trabajadores son afectados por el sub-empleo.

En el sector industrial el sub-empleo es significativo en el campo de actividades en donde los artesanos, a causa de su trabajo familiar, operan por cuenta propia, en especial en los establecimientos en que emplean menos de cuatro trabajadores.

En el sector comercial, la mayoría de los vendedores están sub-empleados. En los servicios domésticos, un número sustancial de trabajadores pueden ser retirados.

La eliminación del sub-empleo debe ser gradual. Una racionalización súbita de los procesos productivos puede conducir a un grave desempleo manifiesto, particularmente en el sector rural, lo que ocasionaría el desplazamiento de los trabajadores hacia las ocupaciones urbanas. Por tanto, aunque el sub-empleo es un problema serio, su solución debe ser racionalmente graduada.

Entre las múltiples soluciones para el desempleo y sub-empleo se encuentran:

La emigración; la creación de nuevas fuentes de trabajo por los particulares y por el Estado; la industrialización razonada; en cuanto a la competencia dentro del Mercado Común Centroamericano, a la colocación de los centros industriales, para evitar la aglomeración de población con los subsiguientes problemas sociales y religiosos, y para poder vitalizar las regiones actualmente más pobres.

La creación de nuevas fuentes de trabajo mediante la inversión privada exige un clima de optimismo, de seguridad, de ganancias previsibles. Clima que se crea mediante una justa y eficaz inteligencia entre la iniciativa privada y el Gobierno, que sugiere siempre estabilidad política.

EL SALVADOR.

RENTA NACIONAL.

En 1967 el producto nacional bruto fue de 2.226.000.000 colones. El producto bruto per cápita fue de 70.6 colones (unos 282 dólares U.S.A.). Es conocido que teniendo sólo en cuenta el elemento renta, se considera en el límite de país desarrollado aquel en que la renta per cápita oscila alrededor de los 500 dólares U.S.A.

Véase Cuadro I

	1963	1964	1965	1966	1967
Producto Nacional Bruto (en millones)	1.694	1.867	1.992	2.110	2.226
Producto Nacional Neto (en millones)	1.468	1.611	1.707	1.826	1.927
Población (en millones)	2.721	2.824	2.928	3.037	3.151
Ingreso per cápita S/ P. N. B.	623	661	680	695	706
Ingreso per cápita S/ P. N. N.	540	570	583	601	612
% aumento anual del ingreso per cápita S/ P. N. B.		6 %	2.9%	2.2%	1.6%
% aumento anual del ingreso per cápita S/ P. N. N.		5.6%	2.3%	3 %	1.8%
P. N. F. per cápita en \$ U.S.	249.4	264.4	272.0	278.0	282.4

Fuente: "El Salvador en gráficas", 1967, pág. 88.

Según el cuadro, la media del aumento anual per cápita es de 3.18%, con lo que nos encontramos por encima de lo pedido en Punta del Este.

Por sectores económicos en 1967 la agricultura produce el 26.6%, la industria el 22.7% y los servicios el 50.7%, según se observa en el Cuadro N° II.

P. N. B. POR SECTORES 1963-7
(en millones de colones de cada año)

Sector	1963	%	1964	%	1965	%	1966	%	1967	%
Agrícola	526	31.1	572	30.6	583	29.3	577	27.4	592	26.6
Industrial	316	18.6	363	19.5	414	20.8	472	22.4	507	22.7
Servicios	852	50.3	932	49.9	995	49.9	1061	50.2	1127	50.7

Fuente: "El Salvador en gráficas", 1967, pág. 89.

La renta per cápita es todavía baja; la proporción de la renta agrícola tiene un fuerte peso en el conjunto de la renta nacional; la renta industrial tiene aún una importancia modesta. Véase el siguiente cuadro comparativo No. III

P. N. B. S E C T O R E S

Nación	U. S. A.	Francia	El Salvador
Año	1850-1961	1860-1961	1963-1967
Sector Primario por ciento %	32-4	58-14	31-26
Sector Secundario por ciento %	19-36	21-41	19-23
Sector Terciario por ciento %	42-60	21-45	50-51

Fuente: Cf. Collin Clark, "The conditions of progress", pág. 346.
"El Salvador en Gráficas", 1967, pág. 89.

La proporción en la producción de la renta, atendiendo al número de población activa (Cfr. Capítulo Demografía Cuadro pg. 5) en cada sector es inversamente proporcional, produciendo más los servicios, después la industria y por último la agricultura. Este problema aumenta, si se tiene en cuenta que la mayor parte de la población vive de la agricultura.

Véase el cuadro comparativo No. IV

MANO DE OBRA ACTIVA EN LOS DIVERSOS SECTORES

Nación	Inglaterra	Francia	Alemania	Japón	U.S.A.	El Salvador
Año	1966	1966	1966	1966	1966	1964-9
Sector Primario						
por ciento %	4	17.6	10.8	24	5.5	59.5-55.5
Sector Secundario						
por ciento %	47	41	49.3	32.6	34.1	17.9-23.8
Sector Terciario						
por ciento % ..	49	41.6	39.9	43	60	22.6-20.7

Fuente: Cf. Furastie, "La esperanza del Siglo XX".

"El Economista", 23-3-68.

"Plan de Desarrollo de El Salvador", Vol. I, pág. 504.

La gravedad del problema aumenta si, como parece cierto, un 8% de la población es decir 252.000 en 1967, recibe el 54% de la renta —que equivale a 1.202 millones— y el 92%, es decir, 2.898.000 recibe el 46% —que equivale a 1.024 millones.— Estos datos nos dicen que el 8% de la población tiene una renta per cápita de 4.770 colones (1.008 \$ U.S.) y la renta per cápita del 92% es de 353 colones (141 \$ U. S.)

Es conocido que la distribución en la práctica es muy distinta. Baste considerar ante esa renta per cápita anual de 353 colones que el 30% de la población (945.000) gastan menos de 12 colones al mes en artículos de consumir y el 58% (1.827.000) gastan menos de 24 colones al mes.

Puede afirmarse que al menos el 70% de la población no entra prácticamente en el circuito económico del mercado. Las dos consecuencias económico-sociales más importantes de esta situación son: la carencia de mercados suficientemente amplios, necesarios para el desarrollo de la economía, y la potencial inestabilidad político-social que tal estructura económica plantea.

¿Cómo aumentar la renta y cómo redistribuirla mejor, para responder dentro de la justicia social a la pregunta de para quién producir?

¿Seguiremos produciendo sólo para el que actualmente tiene poder adquisitivo?

¿Creemos aún en el mito de "la mano invisible" de Adam Smith?

Problemas todos estos que requieren solución rápida, eficaz y técnica. Problemas complejos de inversión privada y pública, de política fiscal y crediticia, de mercados nacionales e internacionales, de educación, de estructuras intermedias, de reforma de la empresa y del campo, de la ganadería . . .

Si estos problemas no se afrontan con valentía, técnica y decisión, entre los particulares y el Gobierno, no estará lejos el día en que la violencia se encargue de realizar las soluciones.

De ningún modo debe ser éste el móvil de nuestras acciones, sino la convicción de la dignidad de la persona humana y la justicia social.

EL SALVADOR

EL PROBLEMA AGRARIO

El Sector Agropecuario es el de mayor importancia en el país.

1o.—Por el tanto por ciento elevadísimo de la población que vive de la agricultura. Según el Anuario Estadístico de 1967, Vol. II pg. 4, en 1967 de una población total de 3,210.356 al 31 de diciembre, 1.956.120 que equivale al 60.9%, corresponde a la población rural.

Ya sabemos que el concepto "rural" en las estadísticas salvadoreñas es mucho más amplio que el agrícola, y que por lo tanto son bastantes más del 60.9% los salvadoreños que se dedican y viven de la agricultura.

2o.—Por la población activa que absorbe, que es el 55.5% en 1969 según el P. N. D. Vol. I pg. 504.

3o.—Por la proporción de la renta del sector primario, que fue en 1967 el 28% del Producto Nacional bruto, según "El Salvador en Gráficas", 1967 pg. 89.

4o.—Por su gran importancia en la Balanza de Comercio.

BALANZA COMERCIAL EN MILES DE COLONES

Año	Importación	Exportación	Saldos	Exportación café y algodón en millones	% sobre exportación
1958	270.146	290.057	+ 19.911	255	87.93
1959	248.842	283.432	+ 34.590	236	83.39
1960	306.005	291.981	- 14.024	231	78.79
1961	271.770	297.746	+ 25.976	228	76.44
1962	311.986	340.750	+ 28.764	270	79.17
1963	379.365	384.609	+ 5.244	280	72.72
1964	477.808	445.238	- 32.570	325	73.63
1965	501.396	471.771	- 29.425	333	70.55
1966	550.010	472.318	- 77.694	288	61.01
1967	559.818	518.080	- 41.738	295	55.01
1968	535.150	531.261	- 3.889 *	289	54.42

Fuentes: "El Salvador en Gráficas", 1967, pp. 72; 34-4.

Anuario Estadístico, Vol. I, 1967 p. 2; 582; 590.

* Boletín Estadístico, Nº 81, 1969, pág. 75.

Puede observarse cómo la mayoría del valor de la exportación se debe simplemente al café y al algodón, prescindiendo de los tantos elementos como integran el sector agropecuario.

De todos modos, en una década se ha reducido el porcentaje del valor de la exportación de café y algodón de 87.93% a 54.42% el año 1968. Es decir que se ha reducido en un 33.51%. Por otra parte el aumento del valor en la exportación es de un 83.1%.

En 1967 el café, azúcar y algodón asciende a un 58.5% del valor de la exportación total (Cfr. "Anuario Estadístico", Vol. I, 1967, pp. 2; 581; 590). Sólo la exportación de café equivale al 47.67% del valor total de la exportación. (Ibid p. 582).

5o.—**Por su problema para mantener un saldo positivo en la balanza de comercio.** Se requiere un aumento físico de la exportación para mantener casi el mismo ingreso, o al menos no hay proporción entre el aumento de volumen físico de la exportación y el correspondiente ingreso. De este modo se dificulta la obtención de equipo capital tan necesario para el acelerado desarrollo económico que se necesita.

Veamos el caso de la exportación del café:

Año	Miles de Toneladas Métricas	Millones de Colones
1958	80	210
1959	83	178
1960	90	192
1961	87	175
1962	105	189
1963	101	186
1964	109	232
1965	100	239
1966	97	227
1967	121	243
1968	178	230 *

Fuente: "El Salvador en Gráficas", 1967, pág. 83.

* Boletín Estadístico, N° 81, 1969, pág. 75.

Compárese el año 1958 y el 1967. Tenemos que la exportación en miles de toneladas métricas aumenta de 80 a 121, es decir, en un 50%. El valor respectivo asciende de 210 millones de colones a sólo 243 millones, que equivale a un 15.72%, cuando si se mantuviera el mismo precio debiera haber ascendido en un 50%, lo que equivaldría a 315 millones de colones, en vez de sólo 243 millones.

Este fenómeno nos muestra el problema que presenta una economía agrícola como la nuestra, ya que los precios agrícolas en el mercado son descendentes.

En El Salvador al sector primario correspondía en 1967 el 68.3% del valor de la exportación total. (Véase el cuadro de exportaciones y suménsese todas las partidas correspondientes al sector primario y calcúlese su porcentaje respectivo a la exportación total).

La dependencia del sector primario es excesiva y pone en peligro el desarrollo de una economía industrial.

FUTURO ESPERANZADOR

No obstante debemos ver con optimismo el gran esfuerzo realizado en ciertas industrias más independientes del sector primario.

Véase el cuadro siguiente:

Fíjese en los productos bajo los números 5, 6, 7 y 8. En 1958 exportaban por valor de 9 millones de colones y en 1967 por 137 millones de colones.

Por otra parte, como vimos más arriba, el porcentaje del valor de la exportación de café y algodón ha bajado de 87.93% en 1958 a 54.42% el año 1968. Se ha reducido en un 33.51% que a su parte ha sido cubierto por otros artículos, reduciéndose notablemente en 1968 el déficit en la Balanza de Comercio.

6o.—**Por su defectuosa distribución.** En el cuadro siguiente veremos el número y porcentaje de las explotaciones por categoría y tamaños en 1961.

Se puede observar por un lado la gran cantidad de fincas de pequeño tamaño de

VALOR DE LAS EXPORTACIONES		1958	1959	1960	1961	1962	1963	1964	1965	1966	1967
	EN MILES DE COLONES										
0	Productos Alimenticios	231.456	206.881	231.051	215.471	228.091	224.663	271.585	277.735	284.402	307.035
1	Bebidas y Tabaco	549	977	536	332	310	252	87	23	109	545
2	Materiales crudos no comestibles, excepto combustibles	47.672	61.172	41.254	55.771	83.238	99.572	95.572	99.186	65.690	48.724
3	Combustibles y lubricantes, minerales y productos anexos	248	299	348	403	484	12.065	13.035	9.212	7.541	10.542
4	Aceites y mantecas de origen animal y vegetal	1.406	1.534	2.536	3.870	3.014	3.253	3.590	5.128	4.178	4.277
5	Productos químicos	1.693	2.720	3.471	4.894	6.422	9.653	14.087	19.009	23.674	31.217
6	Artículos manufacturados, según el material	4.384	6.821	8.673	11.479	13.837	23.243	31.327	36.342	49.583	63.718
7	Maquinaria y material de transporte	1.013	500	1.046	627	960	1.276	1.896	4.914	8.159	12.497
8	Artículos Manufacturados diversos	1.593	2.443	2.951	4.787	6.322	10.596	13.738	20.184	28.909	39.451
9	Animales vivos n.e.p. Trans otros valores	43	85	114	114	71	35	57	37	71	74
T O T A L		290.057	283.432	291.981	297.746	342.750	384.609	445.238	471.771	472.316	518.080
		Vol. II	Vol. IV	Vol. II	Vol. I						
				pg. 8	pg. 2	pg. X	pg. X	pg. X	pg. 2	pg. 2	pg. 2

Fuentes: Anuario Estadístico, años 1953 a 1967.

menos de 1 a 5 hectáreas, que equivalen al 85.19% del número de explotaciones, lo que produce el minifundio, con sus consecuencias de producción marginal o rendimientos decrecientes, y por otro, las grandes superficies de tierras en poder de pocas personas o familias.

Téngase en cuenta que las explotaciones de 100 y más hectáreas sólo llegan al 0.94% del número total y cubren el 47.71% de toda la tierra de la República. Las de mil y más hectáreas son el 0.05% del total y cubren el 15.74 de toda la tierra de la República, contra el 85.19% de las explotaciones que sólo cubren el 15.84% del total de la tierra. Donde se ve, el contraste entre el minifundio y latifundio. Por otra parte esas grandes propiedades tienen, a veces, el mismo propietario.

Tamaño de las Explotaciones en Hectáreas		Explotaciones Número	%	Superficie Hectáreas	%
Menores	de	1	107 054	47 18	61 365.4
De	1 a	1 99	48 501	21.38	88 542.4
"	2 a	2 99	22 038	9.71	54 289.7
"	3 "	3 99	8 527	3.76	30 557.5
"	4 "	4 99	7 178	3.16	32.623.3
"	5 "	9 99	14 001	6.17	98 791.4
"	10 "	19.99	8 524	3.76	117.428.3
"	20 "	49.99	6 711	2.96	208 628.0
"	50 "	99.99	2 214	0.98	154 704.3
"	100 "	199.99	1 121	0.50	158 498.6
"	200 "	499.99	713	0.31	219 203.4
"	500 "	999.99	189	0.08	127.879.6
"	1 000 "	2 499.99	91	0.04	132.310.3
"	2 500 y más		34	0.01	116 608.3
T O T A L:		226.896	100.00	1 581.428.4	100.00

Fuente: Segundo Censo Agropecuario 1961, pág. 70.

APROVECHAMIENTO DE LA TIERRA EN EL SALVADOR EN HECTAREAS

Tierra de labranza	493.494.9
Cultivos permanentes	159.862.2
Pastos Naturales	498.408.1
Pastos sembrados	104.433.7
Montes y bosques	229.187.1
Otras tierras	96.242.4
T O T A L	1.581.428.4

Fuente: Segundo Censo Agropecuario 1961, pág. 70.

CONSECUENCIAS

Considerados los seis puntos anteriores, salta a la vista el problema social que engendra la agricultura en El Salvador. Estrangulamiento de nuestra economía y desarrollo, paro rural o paro encubierto, bajo nivel de demanda efectiva del mayor sector de la población, problemas de salud, vivienda, educación . . .

Es urgente la Reforma Agraria integral, que incluya la elaboración de tierras in cultas, el saneamiento y mejor explotación de las existentes, la selección de cultivos, la superación del monocultivo, la industrialización de los productos agrícolas, el incremento del mercado nacional e internacional, la ayuda crediticia a bajo interés al agricultor y la ayuda fiscal, las vías de comunicación, la ayuda fiscal y crediticia a la industria agrícola, los créditos internacionales, las cooperativas agrícolas, y sobre todo, la educación del campesino y su formación profesional. También se deberá estudiar el mejor método de cierto reparto de tierras, que será uno de tantos elementos que integran la reforma agraria. Este reparto debe ser bien estudiado desde los puntos de vista económicos y sociales.

Lo que sí es claro a todas luces es que urge la Reforma Agraria integral en El Salvador. No el demagógico simple reparto de tierras.